

fondé 12 monastères quand, en 529, il quitta Subiaco pour se rendre au *Mont-Cassin* dans le royaume de Naples, où il établit le siège de son ordre et la perfection de sa règle. Il y mourut en 544. Le but primitif de cette règle est la sanctification des religieux par l'observance des conseils évangéliques: des 3 grands vœux, de chasteté, de pauvreté et d'obéissance.

Le but secondaire et providentiel est la régénération de la société et de la civilisation des Barbares. Totila, roi des Goths, prosterné devant saint Benoît, est le signe de l'influence morale que l'exemple des moines produira sur les rois et les peuples au moyen-âge, sans parler du progrès industriel et agricole, et surtout des services rendus par le cloître au point de vue intellectuel pour la conservation des manuscrits et l'honneur des lettres.

La règle de saint Benoît que saint Grégoire appelle éminente en sagesse, en discrétion et en gravité et admirable de clarté, a fait regarder ce grand Saint comme le patriarche de la vie cénobitique en Occident.

Après que saint Benoît eut donné sa règle aux monastères d'Occident, un autre Saint d'origine irlandaise, *Colomban*, élevé dans le monastère de Bancor, vint chez les Francs, et fonda la célèbre abbaye de *Luceuil*, en 550. Dieu se servit de l'énergie de fer de saint Colomban et de sa règle, où éclate le rude génie de cet ardent apôtre, pour dompter et civiliser les barbares.

Au 6e siècle, les monastères se multiplièrent sur toute la surface de la France. C'est à cette époque qu'il faut placer la fondation d'*Aygnon* en 523, ou sa reconstruction: la fondation de *Saint Bénigne de Dijon* en 527, de *Celle en Berry* 532, de *Saint Pierre le Vif, à Sens* 534, de *Saint Médard de Soissons* 538, de *Sainte Croix de Poitiers* 567. Mais ce qui donna surtout de l'éclat à la vie cénobitique dans les Gaules, ce fut l'arrivée d'une colonie bénédictine qui, sous la conduite de *saint Maur*, disciple de saint Benoît, fonda l'abbaye de *Gaujeuil*, plus tard *Saint-Maur-sur-Loire* en Anjou. Ce Saint abbé mourut en 585.

Il y avait aussi de nombreux monastères de religieuses. Celui d'*Arles* en particulier, fondé par *saint Césaire*, où la discipline, ou flagellation, était en usage pour la punition des fautes, et celui que gouvernait après du *Mont-Cassin*, *sainte Scholastique*, sœur de saint Benoît. Elle mourut en 543.